

Gaceta.

En la restauración del sufragio universal, al matrimonio civil y al Jurado, contestando al Sr. Salmerón, ha procurado por medio de distinguidos y argucias, dulcificar mucho aquél áspero dilema que tanto escandalizó en la última legislatura: la monarquía ó la guerra. Cánovas ha convenido en que los republicanos y los carlistas puedan en la esfera de la ley, propagar sus ideas, por más que haya sostenido que por los medios legales no podrán ni unos ni otros, alcanzar el triunfo, porque esto solo puede obtenerse mediante la reforma de la actual Constitución; y esta reforma debe sancionarla la Corona, y explica por fin, cómo hasta cierto punto, ha convenido con Castelar, que la Regencia no es la continuación de la Restauración, no es la secuela del reinado de D. Alfonso XII, sino algo más liberal, más expansivo con lo que no queda bien ni la idea ni los procedimientos del partido conservador. El silencio que Cánovas ha guardado acerca este punto, revela cierto asentimiento voluntario ó forzado, que no ha dejado de llamar la atención. Además; Cánovas no ha permitido que ninguno de sus amigos del Congreso terciara en este importante debate: lo cual ha producido algún disgusto entre aquellos. Silvela, el caástico orador que se disponía á hablar contra el indulto se ha callado, y Pidal, el fogoso católico que se proponía confundir á los masones, que forman parte del Gobierno de la religiosa España, se ha callado también.

El debate terminó con discurso del Sr. Sagasta, cuyo mejor mérito es el no ser muy extenso. Hízose cargo de los principales argumentos de los oradores de más nota, así ministeriales como de oposición, procuró no exasperar á estos últimos; agradeció las benevolencias de Castelar y Cánovas, diciendo que en el primero significan la convicción de que el gobierno es liberal, y en el segundo que es muy monárquico, y acabó prometiendo que sean cuales fueren las circunstancias, se propone plantear las reformas convenientes más de un año entre él y los demócratas monárquicos que ingresaron en el partido liberal. En esta hermosa pugna de la elocuencia, no hemos oído á Martos. Este gran orador es presidente de la Cámara y se ha limitado á ejercer sus funciones de tal. Ha sido un debate luminisísimo: los oradores hanse mantenido á grande altura; como si estuviéramos en un período constituyente se ha estado durante días discutiendo la monarquía; pero ninguno de los oradores republicanos ha vertido una frase inconveniente para la dama que ocupa el trono. Pero la impresión que el debate ha producido en el ánimo de los conservadores, no es buena: puede de la discusión haber salido incólume la monarquía, pero es evidente que los republicanos han discutido de qué manera deben acabar con ella, si por la fuerza ó por la propaganda; si por el método evolutivo ó por el revolucionario.

Ayer tuvimos en Madrid una gran solemnidad en honor de México. La Sociedad Ibero-Americana, empezó las reuniones de esta índole que se propone dar, á fin de estrechar los vínculos entre España y sus hijos en América. En la imposibilidad de hacer en largo relato, por qué he dado á esta Revista mayor extensión de lo que el tiempo señalado para la salida del correo me permite, concretéme á transcribir lo que de la fiesta de ayer dice el primer periódico que me viene á la mano, El Liberal. Dice así: "En el salón del Conservatorio se verificó ayer tarde, á las dos, la solemnidad organizada en honor de México por la Unión Ibero-Americana. Media hora antes de dar comienzo el acto, estaban ocupadas casi todas las localidades del bonito salón de la Escuela Nacional de Música, y allí hemos visto, á más de distinguidas y bellas damas, á los Sres. Moret, Cánovas del Castillo, Moyano (D. Claudio), Pidal y Mon (D. Alejandro), Villaverde, Jovellar, Topeto (D. Ramon), duque de Veragua, Aguilera, Pisa-Pajares, Alba Salcedo, Cauceo Villamil, Fabié, Novo y Colson, Quiroga Vallersteros, duque de Tetián, general Antequera, Frontaura, Balbin de Unquera, Alfonso ministro de Portugal, Ortego Morejon, Dr. Osio conde de Velle, Solis, Calderon, conde de Casa-Sedano, Montesinos, general Reyes, conde de Bolibia, ministro de Guatemala, Zaldo (D. Bruno) conde de Santo Domingo, del Perú, y bastantes individuos de la colonia americana residente en esta corte.

Poco despues de las tres, el ministro de Estado, Sr. Moret, ocupó el sillón presidencial, tomando asiento á su derecha el Sr. Cánovas del Castillo, y al lado opuesto el conde de México general Sr. Riva Palacio. Despues de leer el secretario señor conde de las Navas, una detallada y bien escrita Memoria de los actos llevados á cabo por la Unión Ibero-Americana, del acta de adhesión de México al pensamiento que se propone realizar dicha Sociedad, y de una carta del ministro de Bolivia asociándose al objeto de la reunion, de la cual dió lectura el distinguido poeta Sr. Ortega Morejon, el presidente concedió la palabra al Sr. Cánovas del Castillo, que despues de manifestar que se congratulaba de figurar como socio de la Unión Ibero-Americana, y de felicitar á los que la han dirigido, recordó con frases elocuentes las empresas que marcharan unidos los pueblos hispano-americanos, haciendo

constar que la raza española fué la que llevó á América el cristianismo y la civilización.

En otro párrafo tan elocuente y aplaudido como los anteriores, el orador hace un merecido elogio de los literatos americanos.

Al ocuparse el Sr. Cánovas de la union de unos y otros pueblos españoles y americanos, dijo que no podría precisarse el día en que ha de realizarse, pero que necesariamente ha de llegarse á ella.

Terminó su discurso el Sr. Cánovas dedicando un recuerdo á Cristóbal Colon y á Isabel la Católica, y á continuación habló el ministro de México Sr. Riva Palacio.

Sus primeras palabras hicieron comprender bien pronto que el inspirado poeta y valiente militar siente verdaderas simpatías por España, y que conoce muy bien su historia.

El Sr. Riva Palacio comenzó dando gracias por el honor dispensado á México, y añadió que no se proponía hacer un discurso.

Y por último, el Sr. Moret pronunció un brillante discurso interrumpido distintas veces por los aplausos, y en el cual el señor ministro de Estado hizo minuciosa historia de cuanto España ha hecho por infundir la civilización en América y contribuir al bienestar de aquellos, sus hermanos, y terminó diciendo que entre España y América existe el lazo de unión formado por la misma familia y la misma religion, cuyo lazo es tan estrecho que nadie podrá romper jamas. Con este se dió por terminada la sesion."

HORTENSIÓ

Cronica universal.

Armada de guerra de la República de Chile.

El personal de la armada de guerra de la República de Chile es el siguiente:

Un vice-almirante, cuatro contra-almirantes, siete capitanes de navio, siete capitanes de navio graduados, siete capitanes de fragata, ocho capitanes de fragata graduados, cuatro capitanes de corbeta, diez y seis capitanes de fragata graduados, diez y ocho tenientes primeros, nueve tenientes segundos, diez y siete guardias marinas de primera clase, treinta y un guardias marinas de segunda clase, doce pilotos primeros, trece pilotos segundos, diez contadores primeros, nueve segundos, veintinueve terceros, un cirujano mayor, siete primeros, cuatro segundos, uno tercero, diez y nueve ingenieros primeros, diez y seis segundos, veintiocho terceros, un constructor naval, un inspector de máquinas.

Además de esto personal sirven, en la escuadra: 1,388 individuos que forman la tripulación de los buques, que, desde la categoría de oficiales de mar de primera clase á la de domésticos, se hallan repartidos conforme el plan de dotación asignado para cada nave, y 600 más que componen las fuerzas del batallón de marina, en su mayor número de guarnición á bordo, y los otros para seguridad de la colonia de Magayanes ó isla de Lobos, donde se encuentran destacados.

RECETAS UTILES.

Manchas de grasa.—Estas, así como las de pastelería alimenticia, tan frecuentes en los vestidos, se atacan, las primeras con bencina, las segundas con alcohol, y no bastando esto, en un baño de agua alcoholizada.

Pinturas barnices.—Desaparecen facilmente, si son recientes, frotándolas con miga de pan untado y despues con bencina; si están muy secas ó son añejas dan mucho qué hacer. En este caso es preciso ponerlas en remojo en una mezcla de alcohol y esencia de trementina, partes iguales, hasta que el color se desprege, hecho lo cual se opera como con los cuerpos crasos ordinarios con la bencina.

Pez, barnices, aceites cocidos, cera, enjundia.—Las manchas de esta materia son muy tenaces, los reactivos no pueden con ellas, sino secundando su acción con un calor bastante fuerte, primeramente dando fluidez al cuerpo craso, echándole un poco de aceite ó de manteca derretida, y pasando ligeramente por encima una plancha bastante caliente, procoliendo en lo demas, como en los cuerpos grasos, con la bencina.

En los tejidos de lana, de colores firmes, se pueden reb aunder las materias grasas con una plancha caliente, y lavando despues con espíritu de vino rectificado y puro.

Carnes conservadas.

El Nacional [Lima] aprueba la acción del Consejo Provincial, en pedir al gobierno vuelva á considerar el privilegio concedido para la introducción de carnes en conserva en Perú, teniendo en cuenta los perjuicios que redundarán para la industria nacional.

Poblacion de Australia.

Las cuatro ciudades más importantes más importantes de la Australia, son en la actualidad Melbourne, con una población de 282,987; Sidney, 224,211; Adelaide, 103,864 y Auckland, 60,000.

Teatro Nacional.—Memorable será sin duda alguna la función que se verificó anoche en nuestro elegante salón de la calle de Vergara, no solo para las innumerables personas que asistieron á ella, sino tambien para la eminente artista Sra. Adelina Patti Nicolini, á quien fué dedicada. Efectivamente, pocas veces se habrá visto una concurrencia tan numerosa y escogida, ni tampoco el excesivo lujo con que se presentaron nuestras aristocráticas damas, quienes parece se esmeraron en ataviarse de una manera espléndida, lo cual contribuía mucho á dar mayor realce á su hermosura. Entre esas damas figuraba en primer lugar, como era de esperarse, la muy estimable Sra. Carmen Romero Rubio de Diaz, digna esposa del primer magistrado de la República, y á la cual fué dedicada la función. Dicha señora, en cuyo semblante se revelan las bellísimas cualidades que tanto la enaltecen, ostentaba un riquísimo traje de tertulia de un corte irreprochable, luciendo además riquísimas y valiosas alhajas, cuyo brillo se confundía con el de sus bellos y apacibles ojos. Lo mismo que esta elegante dama, se presentaron las demás que ocupaban las plateas y palcos, cuyos nombres seria largo enumerar, luciendo igualmente magníficos trajes y alhajas del mejor gusto, cuya descripción renunciamos á hacer por falta de tiempo.

A la hora fijada en el programa, dió principio el espectáculo, con un concierto, en el que tomaron parte y con la mayor perfección, los principales artistas de la Compañía, que fueron más ó menos aplaudidos, llevándose como siempre los honores del triunfo la Sra. Scalchi.

El público esperaba con ansia la aparición de la Sra. Patti, que era la reina de aquella espléndida fiesta. Llegó, pues, el momento de que se presentara en la escena, y entonces, como ya debe suponerse, fué recibida y saludada por el auditorio con ruidos y prolongados aplausos, habiéndosele arrojado al escenario multitud de flores que lo tapizaron completamente.

Ignales demostraciones de aprecio se le prodigaron al aparecer en el segundo acto de "Traviata," que todos deseaban oír, porque realmente es inimitable en su ejecución. Poco es cuanto se puede decir respecto de la manera con que entonces se presentó la egregia diya, pues no se sabía qué admirar más, si la magnificencia de su traje ó la extraordinaria riqueza de sus alhajas. Su cuello y pecho estaban literalmente cubiertos de exquisitas y valiosas piedras, en cuyas facetas se descomponia la luz produciendo colores hermosísimos que realmente deslumbraban. Asimismo ostentaba otras valiosas alhajas en la cabeza y en los puños, cuyo valor no era fácil calcular.

Excusado es decir que la interpretación del papel de Violeta que le correspondia, lo desempeñó magistralmente, pudiendo asegurarse que en él no tiene rival alguno. Al terminarlo, el público en un estado de verdadero frenesí, la aplaudió y vitoreó estrepitosamente, haciéndola salir varias veces á la escena.

En una de ellas se le ofrecieron varios bouquets de exquisitas flores y algunas cartas que contenian regalos de gran valor, que le enlucieron sus admiradores, figurando entre ellos, segun se nos informó, el de la señora esposa del señor general Diaz.

En ese mismo momento se presentó en el palco escénico, nuestro inspirado poeta el Sr. Juan de Dios Peza á leer unas poesías que tenemos el gusto de publicar en seguida para conocimiento de nuestros lectores, y dicen así:

Yo no canto la ovacion
Que tus méritos pregona
Ni tu egregia inspiracion,
Ni tantos triunfos que son
Diamantes de tu corona.

Todo el que logra escuchar
Tu voz de mágico acento,
Aplande, al verte imitar
Así las quejas del viento
Como los ecos del mar;

Así el tranquilo rumor
De la brisa y del follaje,
Como la quejas de amor
Que de noche en el ramaje
Da en la selva el ruiseñor.

No hallarás almas esquivas
De oír tus notas sonoras,
Siempre dulces, frescas, vivas;
Con ellas nos enamoras,
Nos vences y nos cautivas.

Al oírte pensé yo
Que fué tu voz la que un día
Rossini en sueños oyó....
Y Verdi está todavía
Soñando que la escuchó.

Quiero afanosos aplaudir
En esta noche sin par,
Tu nobleza en elegir
A una reina del hogar
Que sabe amar y sentir.

Esto ensalza mi laúd,
Mirar en consorcio santo
Tu gloria y su juventud:
Frente á la reina del canto
La reina de la virtud.

Y no es torpe adulacion,
Sino tributo á la fama
Y al mérito admiracion.
¡Siempre ensalzar á una dama
Es nobleza y galardón!

Mira á esa dama, y galanas
A cuantas brillan aquí
De la virtud soberanas:
Di al mundo que son así.
Las mujeres mexicanas.

Dejas México, Adelina,
Donde tu voz nos conmueve
Y tu gracia nos fascina.
¡Siempre la dicha te lleve,
¡Recíbera golondrina!

Hallarás en tus afanes
Otro clima, otro arrebol,
Y azucenas y arrayanes;
¡Nunca la luz de este sol
Que dora los dos volcanes!

Guarda allí el lauro que esmalta
Nuestro entusiasmo leal,
Prenda que da noble y alta
La tierra de la Peralta
A Adelina la inmortal.

La lectura de estos versos conmovió mucho á la Sra. Patti, que se mostró muy agradecida á esa espléndida y espontánea ovacion que le tributaba un público compuesto en su mayor parte de personas inteligentes é ilustradas que comprenden y saben apreciar el verdadero mérito.

Despues del acto de "Traviata," siguió el último del "Travador," en el que lucieron sus grandes facultades, tanto la Sra. Patti como la Sra. Scalchi, demostrando esta última una vez más que es tambien una gran artista.

El espectáculo terminó á una hora regular, y segun notamos, se le tenia preparada á la Sra. Patti una nueva ovacion á la salida del teatro, la cual no pudimos presenciar, pero que suponemos debe haber sido muy buena.

Por la premura del tiempo, omitimos otros pormenores de esta función que, repetimos, será memorable, no dudando que la recordará con gusto la Sra. Patti, por las grandes pruebas de simpatía y aprecio que se le han prodigado en esta capital.

Por nuestra parte le enviamos nuestras cordiales felicitaciones.

Apertura de un camino.—El señor general Jimenez, gobernador del Estado de Michoacan, está empeñado en realizar la apertura de un camino carretero entre Patzenaro y la ciudad de Zamora. Segun dice la Gaceta Oficial de aquel Estado, el Sr. Walterio Morcom ha presentado ya, despues de un reconocimiento práctico, un minucioso informe sobre la mejor ruta que habrá que seguirse para la apertura de la importante carretera, y pronto se emprenderá la obra.

La Srita. Rosa Carreto.—Sabe un colega que la conocida poetisa cuyo nombre hemos puesto al principio de estas líneas, se ocupa en Puebla en escribir un poema histórico en el que figurará, entre otros episodios gloriosos, uno acontecido en Chihuahua cuando la invasion norte-americana, y del cual fué héroe el coronel Isidoro Olivares, inspector hoy de la 2.ª demarcacion de policia.

Un autógrafo de la diva Patti.—Dice el Partido Liberal de hoy:

Con el título de "Impresiones de una Cantante," publicamos una carta primorosa firmada Adelina Patti, en nuestro número del 6 del corriente:

A continuación publicamos el autógrafo siguiente: "Hotel del Jardin, 1.ª calle de la Independencia, México. Monsieur Vicente E. Manero.—México. Monsieur J'ai regu avec beaucoup de plaisir le document que vous m'avez en voyé concernant l'Académie donnée á Mexico, l'année 1857 par mon frere Antonio Barili.

En reconnaissance, je vous prie, Monsieur, d'agréer tous mes remerciements, ainsi que la expression de ma plus parfaite consideration.—Firmada por su puño y letra Adelina Patti Nicolini.—México, 6 Janvier 1887.

Es el caso: El Presidente, general Comafort y su ministro de fomento D. Manuel Siliceo, protegieron la Academia de Música dirigida por Don Antonio Barili, y le concedieron un salón en la antigua casa de moneda con entrada por la calle del Correo Mayor, haciéndose de cuenta del gobierno la obra necesaria para formar un magnífico salón de conciertos. Esta obra fué encargada al arquitecto é ingeniero director de las obras del Palacio, Vicente E. Manero; y de esto trata D. Antonio Barili en el documento que con su firma y el sello de la época, regaló Manero á la Sra. Adelina Patti de Nicolini y de ello dá las gracias.

Movimiento de tropas mexicanas.—Del Times, del Paso, Enero 4, traducimos estas líneas:

"Siempre es difícil adquirir noticias exactas sobre los movimientos de las tropas mexicanas, por el misterio que cubre todos los actos del gobierno mexicano.

Se sabe, sin embargo, que por el Ferrocarril Central se han movido grandes masas de tropas recientemente.

El último movimiento de importancia ocurrió hace unas dos semanas, que vinieron á Chihuahua unos dos mil soldados. La razón de este movimiento es un enigma; pero el Times tiene informes autorizados de que se tomo un levantamiento en la parte occidental de Chihuahua. La poblacion, en los alrededores de Cuahuachi, se dice que quiere rebelarse y que solo espera un jefe. Por supuesto que no se harán esperar las noticias oficiales negando esto; pero todo el mundo sabe lo que valen esas negativas oficiales. Es regla invariable de las autoridades mexicanas callarse todas las noticias de revoluciones, mientras pueden.

El general Reguora, jefe de las fuerzas federales en Chihuahua y Durango, cuyo cuartel general está en la ciudad de Chihuahua, hace poco que estuvo en Paso del Norte y dispuso que se construyera un cuartel en esa poblacion. Se dice que en lugar de los doscientos ó trescientos soldados que hasta hoy han estado de guarnicion en Paso del Norte, habrá en adelante mil, y que el cuartel general de la Zona se trasladará de Chihuahua á Paso del Norte. En efecto, se piensa en el cambio; pero, segun las noticias que han podido obtenerse, aun no se resuelve nada. Uno de los motivos que tiene el general Reguora para venir á Paso del Norte, es que su salud está quebrantada y el clima de esta poblacion le sienta mejor que el de Chihuahua. Por otra parte, Chihuahua está más en el centro de la Zona de su mando, consideracion que hay que tenerse en cuenta.

Las autoridades militares de México hacen tiempo que están por reunir un número considerable de tropas cerca de la frontera del Norte; y á propósito de esto, corre el rumor de que próximamente se acantonarán veinte mil hombres en Laredo, Paso del Aguila y Paso del Norte, y entre esas poblaciones para cuidar la frontera. Pero no se dá crédito á ese rumor.

En vista de estos hechos, no parece conveniente que las autoridades militares de los Estados Unidos reduzcan la importancia del acantonamiento del Fuerte Bliss, y en lugar de una guarnicion de dos Compañías, el Paso Tejas deberá de tener diez Compañías por lo menos. Esto empieza á comprenderse, así como el Paso debe ser el cuartel general del departamento militar del Sudoeste."

LA ORDENANZA.—Dice La Patria: "La ordenanza general del ejército ha sufrido un cambio completo y muy pronto se publicará.

Las reformas se han encomendado á distinguidos jefes del ejército, asociándose á ellos varios abogados de reconocida ilustracion.

La parte que no ha satisfecho aún las necesidades de la época, es la de jurisprudencia, pues se notan ciertas irregularidades que es preciso llenar, y esto obligó al señor presidente de la República á procurar que cuanto antes se subsanen los males.

En cuanto al orden militar administrativo, poco será lo que se cambie, porque no hay motivo, y basta observar el estado actual de nuestro ejército para quedar convencidos."

CUESTION PINAL.—Por fin fué declarado inculpable por la corte de Laredo Texas, el oficial Pinal, por aparecer que, aunque el soldado desertor murió en territorio americano, el disparo fué hecho desde la orilla mexicana y la bala le hirió en aguas tambien mexicanas, pues la línea divisoria lo es el centro del rio Bravo.

El Mutualista de Laredo Texas, que dá la noticia del hecho dice que todas las Sociedades mutualistas de esa poblacion contribuyeron al feliz resultado obtenido, auxiliando al compatriota en su afflictiva situacion.

ANTES DE PARTIR.—Se le ha dado un banquete al Sr. Birmingham, en Londres, pues el 14 del corriente, es decir hoy, se debe embarcar con direccion á los Estados Unidos, en donde se batirá á puñetazos con el célebre Sullivan, que no ha habido quien lo venza aún en la honorable profesion de pugilato. No cabe duda que el mundo se civiliza más todos los días.

Los agentes de negocios.—En cumplimiento del artículo 16 del Reglamento de este Colegio, se procedió á hacer la eleccion de la junta menor que debe funcionar en el presente año, resultando electos las siguientes personas: Presidente, Sr. Gregorio Landu; vicepresidente, Sr. Ignacio Solares; secretario, Sr. Pedro Diaz Berdeja; prosecretario, Sr. Angel Islas; tesorero, Sr. Leandro Trejo y Senande; promotor, Sr. Vicente Guillen.